
ATA Nº 010/2013

Aos 08 (oito) dias do mês de Maio de 2013 (dois mil e treze), às 18h30min (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença dos 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. A presidente  GELCY INÊS DE
BORBA iniciou a  sessão saudando a todos e  invocando o nome de Deus.  A seguir  a  Presidente
solicitou ao Secretário Executivo fazer leitura de homenagem alusiva ao dia da Mães. Primeiramente
foi apreciada a ATA Nº 009/2013.Os vereadores receberam a Ata nº009/2013 com antecedência , com
consequente  leitura  e  análise.  A  Presidente  colocou  em  votação  e  foi  APROVADA  POR
UNANIMIDADE A ATA Nº 009/2013.  EXPEDIENTE: Foram lidas as correspondências recebidas
de 17(dezessete) de Abril de 2013 (dois mil e treze) até 08(oito) de Maio de 2013(dois mil e treze),
merecendo destaque: Of. nº104/2013 SMEC/SJG/AID de Cruzeiro do Sul convidando a Presidente
Gelcy  Inês  de  Borba  para  participar  da  primeira  Reunião  com vistas  a  criação  do  CONSELHO
MUNICIPAL DA CULTURA de Cruzeiro do Sul a ser realizada no próximo dia 10(dez) no Salão de
Eventos  da  Prefeitura  Municipal  às  14:00hs,  o  Of.  Circ.  Nº007/2013 da  UVERGS informando a
eleição e posse da nova diretoria para o biênio 2013/2015, o Of. Circ. Nº023/2013 do Tribunal de
Contas do RS convidando para participar do Seminário Diálogo Público no próximo dia 28 (vinte e
oito),  no  Auditório  Dante  Barone,  da  Assembleia  Legislativa,  em Porto  Alegre,   comunicado do
Ministério da Educação informando liberação de R$ 85.048,11 (oitenta e cinco mil, quarenta e oito
reais  e  onze  centavos),  destinados  a  garantir  a  execução  de  programas  do  Fundo  Nacional  de
Desenvolvimento da Educação, Of.nº159/2013 do Prefeito Municipal solicitando a inclusão em pauta
do Projeto de Lei nº037-01/2013, o Of. Nº161/2013 do Prefeito Municipal comunicando resposta ao
Of.nº012/2013 da Câmara de Vereadores em referência a proposição nº001/2013, o Of. Nº162/2013 do
Prefeito Municipal comunicando resposta ao Of.015/2013 da Câmara de Vereadores em referência à
solicitação do Vereador João Henrique Dullius. ORDEM DO DIA: Projeto de Lei nº 037-01/2013 do
Poder  Executivo  QUE  CONCEDE  AUXÍLIO  PARA  ENTIDADE  (ACEU)  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, em votação foi APROVADO POR UNANIMIDADE.  O Projeto de Lei nº 038-
01/2013 do Poder Executivo QUE AUTORIZA DESAPROPRIAÇÃO AMIGÁVEL DE PARTE DE
IMÓVEL (MATRÍCULA Nº1886-CRI CRUZEIRO DO SUL), colocado em votação  foi APROVADO
POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei nº 039-01/2013 do Poder Executivo QUE AUTORIZA A
ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL  E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  colocado em votação
foi APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei nº 040-01/2013 do Poder Executivo QUE
AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado
em votação foi  APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei  nº 041-01/2013 do Poder
Executivo  QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei
nº  042-01/2013 do Poder  Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A CONCEDER
RECURSO  FINANCEIRO  À  SOCIEDADE  HÍDRICA  SAMPAIO,  colocado  em  votação  foi
APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei nº 043-01/2013 do Poder Executivo QUE
AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A FIRMAR CONVÊNIO COM O BANRISUL S.A., colocado
em votação foi  APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei  nº  044-01/2013 de Poder
Executivo  QUE  CRIA  CARGOS  EFETIVOS  DE  MOTORISTA,  colocado  em  votação  foi
APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei nº 045-01/2013 do Poder Executivo QUE
AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado
em votação foi  APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei  nº 046-01/2013 do Poder
Executivo  QUE   AUTORIZA   A   ABERTURA   DE   CRÉDITO   ESPECIAL   E  DÁ  OUTRAS



 
PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi APROVADO POR UNANIMIDADE. O Projeto de Lei
nº 047-01/2013 do Poder Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi APROVADO POR UNANIMIDADE. O
Projeto de Lei  nº  002/2013-SUBSTITUTIVO do Poder  Legislativo QUE CRIA O QUADRO DE
CARGOS EM COMISSÃO E FUNÇÃO GRATIFICADA DA CÂMARA DE VEREADORES DE
CRUZEIRO DO SUL,  E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, conforme parecer  do Assessor Jurídico
da Câmara de Vereadores precisa ser votado em segunda votação de acordo com o Regimento Interno
no mesmo formato que foi votado em primeira votação, não podendo ser alterado ou modificado,
colocado em Segunda  Votação foi APROVADO POR UNANIMIDADE.O Projeto de Resolução nº
001/2013  do  Poder  Legislativo  QUE  ALTERA O  REGIMENTO  INTERNO  DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL – RS, após cumprir o prazo Regimental foi colocado em
votação e APROVADO POR UNANIMIDADE. O PEDIDO DE INFORMAÇÕES Nº001/2013 do
Vereador  JOÃO  PEDRO  NONNENMACHER  que  solicita  que  sejam  respondidas  pelo  Poder
Executivo  questões  relativas  às  máquinas  e  caminhões  da  Prefeitura:  1-Quais  as  máquinas  e
caminhões que foram consertados neste primeiro quadrimestre? 2-Quais os valores gastos no conserto
destas  máquinas  e  caminhões?  3-Quais  as  oficinas  utilizadas  nos  consertos?  4-Quais  os  critérios
utilizados  para  a  escolha  das  oficinas?  5-Quais  máquinas  e  caminhões  que  ainda  não  foram
consertados,  que  ainda  não  estão  sendo  utilizados  neste  primeiro  quadrimestre  em  função  de
necessidade de manutenção? Junto com as informações solicitadas, deverão ser enviadas cópias das
notas fiscais relativas aos gastos com consertos das máquinas e caminhões,  colocado em votação foi
APROVADO POR UNANIMIDADE. A MOÇÃO DE APOIO DA AVAT, que solicita apoio a Câmara
de Vereadores de Roca Sales, que solicita a Câmara Técnica do Conselho Estadual do Meio Ambiente-
CONSEMA, a isenção do licenciamento ambiental para as atividades de silvicultura aos agricultores
familiares  (Resolução  CONSEMA  274/2012),  colocada  em  votação  foi  APROVADA  POR
UNANIMIDADE.  Após  a  Presidente  solicitou  a  inscrição  dos  vereadores  interessados em usar  a
tribuna para que o Assessor Jurídico proceda o sorteio da ordem. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO
DA TRIBUNA: A Vereadora LOVANI WEIAND iniciou saudando a todos os presentes, agradeceu a
presença das gurias para reforço na aprovação do Projeto 39 (trinta e nove) que trata da questão da
ginástica e saúde, fez um pedido ao órgão responsável pela circulação dos ônibus na Rua do Centro
que  retorne  a  parada  de  ônibus  em frente  ao  Parque  Poliesportivo  que  vai  para  a  Vila  Zwirtes,
parabenizou o Jornal O Informativo pelo aniversário de 43 (quarenta e três) anos, pediu que seja dada
continuação no trabalho de mutirão na Casa do Morro, agora podemos voltar e usar as mesas e tomar
um chimarrão,  pois  foi  feita  uma  faxina  e  limpeza,  agradeceu  aos  servidores  da  Câmara  que  a
presentearam com uma  rosa em homenagem ao dia das Mães e para finalizar desejou um feliz dia das
Mães a todas as Mamães.  A Vereadora ANASTACIA ZART inicialmente saudou todos os presentes,
agradeceu a presença dos participantes da ginástica, referente ao Projeto 47(quarenta e sete) lamentou
que foi preciso devolver os mais de R$ 19.000,00 (dezenove mil reais) já depositados, mas alegou que
desde o início a população daquela Rua foi enganada, pois foi dito que a emenda parlamentar era para
fazer asfalto, o que não condiz, pois era para fazer calçamento com paralelepípedos, e que para fazer
tal obra o custo era alto e o valor disponível era muito baixo e nenhuma empresa se credenciou, é uma
pena  precisar  devolver  o  dinheiro.  Referente  as  Missões  disse  ter  feito  o  convite  e  agora  vem
agradecer  a  participação,  houve  grande  participação  das  Comunidades,  foram  revelados  muitos
artistas com vários dons, houve a união das famílias nos domingos, segundas, terças e quartas, tendo
como causa principal a família, pois brota de dentro da família a iniciativa de integrar o jovem na
comunidade, agradeceu aos Missionários, o Padre Aldo e a cada um que se envolveu de 05(cinco) a
28(vinte e oito)  de  Abril,  também  agradeceu  pela  homenagem  ao  dia  das  mães  prestado  pelos



 servidores da Câmara, a seguir apresentou a sua homenagem à sua mãe Lurdes, às colegas mães, às
mães  dos  colegas  e  todas  as  mães  com uma poesia  alusiva  ao  dia  das  mães:  Que  Mãe é  amor,
dedicação e doação, suporte e fortaleza, é vida que gera e que nutre, seja isso, além do além da gente,
que só entende quem sente, e a Deus muito obrigado por ser Mãe. Um abraço a todas as mães em
especial pelo seu dia. O Vereador JAIR GUERINO KLEIN fez a saudação a todos presentes, alegou
muita preocupação com os agricultores que circulam com as máquinas agrícolas no asfalto, que tem
agricultores quase chorando, sugeriu que a Câmara envie um ofício ao Capitão da Polícia Rodoviária
Estadual para convidá-lo para dar esclarecimentos sobre o assunto, também alegou que o pessoal nas
proximidades do Canarinho estaria reclamando de perseguição pois lá ainda a administração não teria
feito reparos nas estradas, tranquilizou esse pessoal alegando que o Secretário Duda prometeu para a
próxima semana realizar os trabalhos, também disse que tem agricultores dizendo que precisam pagar
pelos serviços da Prefeitura, alegou que não é tudo pago, tem casos que se paga a metade, outros até
menos. Finalizou desejando um feliz dia das mães, parabéns à todas. O Vereador JOSÉ FLÁVIO
WILGEN saudou todos os presentes, em primeiro lugar falou sobre o Projeto 47 (quarenta e sete)
referente  a  devolução  de  dinheiro  da  emenda  parlamentar  do  Deputado  Renato  Molling  para  a
Comunidade de São Rafael no total de R$ 100.000,00 (cem mil reais) que também achava que eram
para  o  asfalto,  a  administração  anterior  poderia  ter  se  empenhado  para  fazer  um,  dois  ou  três
quilômetros,  só  com  este  valor  não  era  possível  fazer  o  asfalto,  era  preciso  a  participação  da
administração,  elogiou  os  vereadores  do  PP da  legislatura  passada  que  conseguiram  a  verba  e
agradeceu ao Deputado e que o mesmo continue ajudando o Município. Alegou também que tem Ruas
muito perigosas como no final da Rua Dom Pedro II com degrau alto na saída do paralelepípedo,
também a  Rua  Rafael  Azambuja,  a  Padre  Afonso  Weiller  que  tem muito  buracos  e  ondulações,
precisam ser consertadas e reparadas com urgência, também reparou no Município que foram feitos
acessos para deficientes e cadeirantes, que precisam ser reparados, porque tem uns que o cadeirante
vai subir por um lado e cair do outro lado. Referente a iluminação pública disse que o pessoal está
pedindo a troca das lâmpadas queimadas em várias comunidades, praticamente em todo o Município,
também disse que já passou por três noites seguidas no asfalto da RS 130 e que tem parte no escuro,
que vai da casa do Gastão Busch até o Alério Schwertner, que a administração providencie o conserto
com urgência. Lamentou que no Projeto da ACEU veio só R$ 25.000,00 (vinte e cinco mil reais),
solicita que no ano que vem seja aumentado o valor, pois investir na educação é fundamental e muito
importante. Pediu que fosse feita uma camada de asfalto sobre o paralelepípedo na Rua São João que
tem o Hospital, agência bancária, comércios e moradores, também a Rua Santa Catarina que tem o
Posto de Saúde e a Rua Dr. Vila Nova, pois seria de economia para a Administração não precisar mais
fazer a sua manutenção e de utilidade para a população, que o asfalto não é tão caro fazer, que se dê
uma atenção especial. Por fim desejou um feliz dia das Mães as colegas Vereadoras e todas as mães. O
Vereador JOSÉ CARLOS ECKERT fez a saudação a todos que estavam presentes, parabenizou o
pessoal do Bom Fim, onde já morou, pela pressão que fizeram fechando a passagem no asfalto, que
continuem para que consigam o asfalto, disse que foi a São Miguel e que a poeira é insuportável nesta
estrada. Também solicitou a volta da parada de ônibus próximo da empresa Ereno Dorr que vai para a
Vila Zwirtes. Elogiou sua mãe e fez o seu pedido para que a Administração coloque um corrimão para
auxiliar as pessoas idosas e com problemas irem ao Posto de Saúde Cleto Afonso Johner. Refez o seu
pedido de conserto na Rua em frente a Floricultura Celina, que agora é mão única, a respeito dos
Lotes no Distrito Industrial alegou que a Administração anterior apresentou três projetos que ficaram
retidos, sendo que dois já retornaram e foram aprovados, restando um que já passou pela aprovação do
CODECRUZ que é o da  concessão de uso de área de terreno para instalação de indústria de móveis
Estilo A Projetados, questionou qual seria o motivo. Agradeceu ao secretário Russo pela abertura das



 valas para instalação de rede de água no Bairro Glucostarck onde sua filha está construindo sua casa.
Alegou que na Rua da Divisa e em outras do Município as lixeiras são muito pequenas em relação aos
moradores do local, que deveriam colocar mais uma ou substituir por uma lixeira maior. Parabenizou
todas as mães pelo seu dia no segundo domingo de Maio, que as mulheres estão ocupando os seus
espaços, que ser mãe é um compromisso. O Vereador JOÃO PEDRO NONNENMACHER saudou a
todos que estavam presentes, destacou que na semana retrasada o nosso Município recebeu a visita do
Secretário  Estadual  da  Saúde em exercício  o  Sr.  Elemar  Sandi  que  procurou os  vereadores  para
disponibilizar recursos para a saúde, nós vamos procurar a Secretária Rose e ver o que é de mais
urgência. Sobre seu pedido de Informações solicitado referente ao estado do maquinário e caminhões
se  deve  em virtude  da  comunidade  estar  reclamando e  quer  saber  se  realmente  estão  estragadas
conforme noticiado na imprensa. Também solicitou que em nome da Câmara seja enviado ofício para
a  Administração  para  instalação  de  um bebedouro  no  Ginásio  de  Esportes  Orlando  Eckert  para
beneficiar  os  usuários  do local  que às  vezes  não tem dinheiro  para comprar  água.  Alegou que  a
Administração  realmente  deixou  de  fora  a  recuperação  do  trecho  na  estrada  que  dá  acesso  ao
Canarinho pela RS 453, que o pessoal está desviando por Santa Clara por não ter condições de uso,
solicitou  providências  urgentes,  também pediu  providências  que,   no  quebra  molas  em frente  ao
Colégio São Rafael,  a placa de sinalização está obstruída pelas árvores, o que pode causar acidentes a
motoristas que não conhecem o trajeto. Pediu que fosse instalada uma placa indicativa da localidade
de Linha Nova no acesso para a mesma na entrada do asfalto. Parabenizou a organização do baile
realizado no XV de Novembro em prol da APAE e agradeceu a todos que participaram e se fizeram
presente.  Parabenizou as mães vereadoras e todas as mães pela passagem do seu dia. O Vereador
JOÃO HENRIQUE DULLIUS fez a saudação a todos, agradeceu ao secretário Russo pela instalação
da rede de água em Rua da Glucostarck, onde os moradores compraram os canos, a Prefeitura cedeu
as máquinas e o funcionário Bolinha da Corsan prestou serviços. Disse que leu no Jornal gastos de R$
100.000,00 (cem mil reais) em consertos de máquinas e caminhões, que isto não representa nada em
um parque de máquinas, segundo levantamento efetuado, avaliado em cerca de R$ 3.500.000,00 (três
milhões e quinhentos mil reais), que as máquinas e caminhões trabalhando consequentemente vão ter
manutenção.  Alegou  que  a  Administração  anterior  deixou  no  almoxarifado  um  estoque  de  R$
850.000,00 (oitocentos  e  cinquenta  mil  reais)  em peças,  materiais  e  principalmente  pneus.  Disse
também que na administração Érico Weiand e após mais duas do Rudimar vem solicitando placas de
identificação nas comunidades e que até hoje ainda não chega correspondência na Linha Nova. Disse
também que já faz mais de dez dias que tem um trecho da RS 130 que está sem iluminação e pediu
para ser solucionado. Em relação aos valores gastos no Parque de máquinas, segundo informações
teriam sido gastos R$ 62.000,00 (sessenta e dois mil reais) somente no conserto de dois ou três ônibus
antigos  que  fazem o transporte  escolar.  Para  encerrar  desejou  um feliz  dia  das  Mães  a  todas.  A
presidente GELCY INÊS DE BORBA desejou um feliz dia das Mães a todas pela passagem do seu
dia. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Gelcy Inês de Borba  encerrou a sessão convidando a
todos para a  próxima sessão ordinária,  a realizar-se no dia  22 de Maio de 2013, quarta-feira,  no
horário das 18h30min  (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 08 DIAS DO MÊS DE MAIO DE 2013.

ANASTACIA M. S. ZART               GELCY INÊS DE BORBA
Primeira Secretária                  Presidente da Câmara de Vereadores 


